



ASSEMBLÉE LÉGISLATIVE DU MANITOBA

PROCÈS-VERBAL N° 2

PREMIÈRE SESSION, QUARANTE-TROISIÈME LÉGISLATURE

TREIZE HEURES TRENTE

La lieutenant-gouverneure Anita R. NEVILLE prononce le discours du trône suivant :

Travailler ensemble. Travailler pour vous.

Nous tenons d'abord à reconnaître le caractère sacré et l'importance des terres et des eaux de la province et à rendre hommage à nos ancêtres qui ont autrefois foulé ce sol où nous nous trouvons aujourd'hui.

Nous reconnaissons les nations anishinewak, cries, dénées, dakotas, métisses, inuites et anichinabées. Elles ont été les premières à bâtir ce que l'on appelle maintenant le Manitoba, patrie de tous les peuples visés par des traités.

Cette reconnaissance nous rappelle notre histoire. Elle nous rappelle aussi que les terres ancestrales de ces nations sont devenues notre foyer à tous aujourd'hui.

Notre gouvernement tient également à souligner que les résidents du Manitoba sont des personnes extraordinaires qui ont bien souvent, au cours de l'histoire de notre province, uni leurs forces pour accomplir de grandes choses. Nous avons montré au reste du Canada que le Manitoba peut être un chef de file. Un chef de file dans le domaine de l'énergie propre, un chef de file dans les arts, et grâce à notre plan, un chef de file dans le rétablissement du système de soins de santé.

Nous tenons aussi à dire que ce qu'il y a de beau et de bon dans notre province a toujours été protégé par nos courageux militaires qui se sont mobilisés pour défendre nos libertés et nos droits ainsi que la démocratie que nous pratiquons dans cette Chambre. Nous n'oublions pas les sacrifices que ces personnes ont faits pour que chacun d'entre nous, ici, au Manitoba, puisse contribuer à notre démocratie. L'exercice de notre droit de vote est un moyen important dont nous disposons pour leur rendre hommage.

Notre gouvernement honorera toujours la bravoure des anciens combattants, des premiers intervenants et des militaires en service actif.

TRAVAILLER ENSEMBLE

Un vent d'optimisme souffle dans notre province, car c'est un jour nouveau pour le Manitoba.

La population a élu notre gouvernement pour qu'il rallie les gens et que nous trouvions ensemble des solutions aux difficultés auxquelles notre province fait face. Celles-ci vont des temps d'attente record pour l'accès aux soins de santé à la hausse des coûts pour les familles, en passant par une crise de l'itinérance clairement visible dans l'ensemble de la province, que ce soit dans nos centres-villes, dans les régions rurales ou dans le Nord.

N'oublier personne : voilà le mandat que nous a donné la population du Manitoba. Vous nous avez demandé de travailler avec les chefs d'entreprise, les travailleurs, les organismes communautaires et tous les autres ordres de gouvernement pour améliorer votre qualité de vie.

Notre mandat puise dans les histoires que nous avons entendues au cours des deux derniers mandats de la Législature. Celle de l'infirmière épuisée par les compressions en santé, qui s'inquiète pour ses patients. Celle du col bleu qui a l'impression de perdre sa liberté lorsque la hausse des prix de l'essence et des tarifs d'électricité réduit son chèque de paie à néant. Celle de la famille d'une collectivité rurale du Manitoba qui doit rouler pendant des heures pour obtenir les soins de santé dont elle a besoin. Celle de la personne âgée qui ne se sent pas en sécurité chez elle la nuit. Celle des parents qui aimeraient que leurs enfants puissent faire une belle carrière ici même, au Manitoba, au lieu de devoir quitter la province pour trouver un emploi. Ce sont ces histoires-là qui motivent notre action.

Nous nous employons à mettre en œuvre le mandat que vous nous avez confié en travaillant avec les fonctionnaires, des gens qui, comme nous, sont déterminés à améliorer la vie de toute la population. Nous apprécierons leur travail à sa juste valeur et nous écouterons leurs conseils éclairés. Qu'ils soient conducteurs de chasse-neige, agents de conservation, mécaniciens ou fonctionnaires au palais législatif, ces vaillants professionnels transformeront notre ambition commune en une réalité concrète pour toute la population.

À tous les membres de la fonction publique, nous disons merci de nous avoir aidés à traverser ces moments difficiles. Il est temps de mettre en place un gouvernement qui travaille avec les fonctionnaires et non contre eux afin de produire des résultats pour vous tous, nos concitoyens.

TRAVAILLER POUR VOUS

Notre gouvernement donne déjà suite à ses engagements envers la population manitobaine.

L'une de nos premières tâches a été de nous adresser directement aux gens qui travaillent actuellement dans notre système de santé. Nous avons promis d'être un gouvernement à l'écoute et nous avons présenté notre plan pour rétablir notre relation de travail avec le personnel de santé de première ligne.

Notre équipe lance en ce moment même une tournée dans l'ensemble de la province pour rencontrer les travailleurs de la santé et entendre directement de ceux qui sont au chevet des patients ce qu'ils ont à nous dire.

Nous donnons aussi suite à notre engagement de réduire la bureaucratie en santé en restituant au ministère de la Santé la responsabilité de superviser tous les services chirurgicaux et diagnostiques et en concentrant le financement sur la prestation des soins de santé publics au Manitoba.

Nous avons agi pour faire face à la crise qui touche actuellement les soins de santé et pour raccourcir les temps d'attente. Nous ajoutons dix plages horaires pour les interventions chirurgicales à l'hôpital Grace et renforçons la capacité chirurgicale du Centre des sciences de la santé, de l'hôpital Concordia et du Centre de santé régional de Brandon pour les opérations de la colonne vertébrale. Ces investissements combinés diminueront les temps d'attente et aideront les patients à quitter les salles d'urgence pour être dirigés vers les services où ils pourront recevoir les soins dont ils ont besoin.

Nous réduisons également la liste d'attente pour les services d'imagerie à résonance magnétique et améliorons l'accès aux soins de santé pour les familles du Nord grâce à une nouvelle unité mobile qui desservira le nord du Manitoba pour ce type d'examen.

Nous collaborons avec tous les ordres de gouvernement pour trouver des solutions aux difficultés auxquelles nous faisons tous face.

Dans le secteur de la santé, nous avons obtenu des premiers ministres de tout le pays qu'ils s'engagent à travailler ensemble pour remédier à la pénurie de personnel et pour mettre fin au débauchage de nos travailleurs de la santé.

Nous avons déjà débloqué 500 millions de dollars en nouveaux fonds, de concert avec le gouvernement fédéral, pour offrir aux particuliers et aux entreprises de l'ensemble de notre province un approvisionnement fiable et abordable en électricité à faible émission de carbone et pour agrandir notre réseau électrique, tout en créant de bons emplois qui permettront à des familles du Manitoba de subvenir à leurs besoins. Ensemble, nous veillerons à ce que le Manitoba devienne un chef de file de l'économie de demain, une économie sobre en carbone.

Aujourd'hui, nous sommes fiers d'annoncer que nous avons obtenu du gouvernement fédéral qu'il appuie notre plan visant à faciliter la transition des familles vers des systèmes de chauffage géothermique à coût abordable. Cette approche collaborative nous aidera à donner suite à notre promesse de réduire les émissions de gaz à effet de serre, de diminuer les coûts pour les familles et de créer davantage d'emplois à faible émission de carbone.

Nous tiendrons cette promesse sans oublier les cols bleus, car nous formerons cette année des travailleurs qui installeront des thermopompes géothermiques pour les familles à travers le Manitoba.

Dans toutes les décisions que notre gouvernement prendra, nous tiendrons compte des voix et des besoins des résidents des régions rurales du Manitoba. Notre nouveau Bureau ministériel de l'ouest du Manitoba, à Brandon, donnera aux familles des régions de l'Ouest et des Parcs ainsi qu'à celles des collectivités avoisinantes un accès direct à notre gouvernement.

Nous améliorons la vie des familles de travailleurs. Nous avons mis un terme à la grève héritée du gouvernement précédent en concluant un accord qui est à la fois équitable envers le personnel de la Société d'assurance publique du Manitoba et responsable envers les contribuables.

Nous avons envoyé un message clair aux gouvernements autochtones du Manitoba : nous sommes prêts à travailler avec vous. La nomination du premier ministre aux fonctions de ministre responsable de la Réconciliation avec les peuples autochtones et de ministre des Affaires intergouvernementales aidera notre gouvernement à rétablir la relation avec les dirigeants des Métis, des Inuits et des Premières Nations de notre province.

Dans un esprit de collaboration, nous avons levé l'interdiction qui empêchait Hydro-Manitoba de traiter directement avec les gouvernements autochtones. Nous faisons aussi progresser la réconciliation économique en travaillant avec les dirigeants des Premières Nations signataires du Traité no 1, alors qu'elles convertissent les anciennes casernes de Kapyong pour en faire le projet d'aménagement résidentiel et commercial Naawi-Oodena.

Nous avons commencé à honorer notre engagement à organiser des fouilles dans la décharge où les restes de Marcedes Myran, de Morgan Harris et de Mashkode Bizhiki'ikwe pourraient se trouver. Notre premier geste a été d'accueillir les familles de ces femmes au palais législatif, où nous leur avons promis qu'aucun gouvernement du Manitoba n'utiliserait dorénavant les familles des victimes de meurtre à des fins politiques.

Enfin, tandis que l'hiver approche à grands pas, nous avons travaillé avec des organismes communautaires pour aider les refuges partout au Manitoba à offrir des services en tout temps, jour et nuit.

En un mois seulement, nous avons accompli ces importants progrès en travaillant avec vous, la population que nous servons.

LE TRAVAIL QUI NOUS ATTEND

Il est certain que la route qui nous attend sera semée d'embûches.

Bien des promesses du gouvernement précédent ne cadraient pas avec une approche durable des finances de la province.

Les décisions prises ont mis le Manitoba dans une situation financière difficile.

Une situation qui ne nous empêchera pas de remplir notre mission de rétablir l'équilibre budgétaire à la fin du présent mandat. Il nous faudra cependant agir de manière responsable et stabiliser les finances de la province.

En tant que nouveau gouvernement ayant reçu un nouveau mandat, nous veillerons à la bonne gestion des registres comptables de la province.

Nous gouvernerons de façon responsable sur le plan financier et nous investirons dans les soins de santé, l'éducation et les collectivités de l'ensemble de la province.

Nous nous engageons sur un chemin qui nous demandera du temps et beaucoup de travail. Mais nous sommes optimistes, car nous savons que la manière de surmonter les difficultés au Manitoba, c'est de travailler ensemble à les résoudre.

UNE NOUVELLE AMBITION POUR LES SOINS DE SANTÉ

Il est temps de renouveler notre approche des soins de santé.

Choisir de travailler dans le domaine de la santé est une démarche de compassion.

Au cœur de notre régime de soins de santé se trouve un engagement à mieux s'occuper des personnes qui prennent soin de nous, c'est-à-dire celles qui travaillent en première ligne dans notre système de santé.

Nos décisions en matière de soins de santé s'appuieront sur le bagage de connaissances et la vaste expérience de nos travailleurs de première ligne. Notre gouvernement favorisera une culture de communication ouverte et transparente. Nous privilégierons l'expertise du personnel de première ligne et réduirons le surmenage causé par la bureaucratie excessive. Nous établirons des objectifs clairs visant à améliorer notre système, à collaborer avec le personnel de première ligne pour nous acquitter de nos engagements, et à confier aux dirigeants la responsabilité d'améliorer la situation pour vous, les patients.

Notre engagement à l'égard des soins de première ligne consiste à améliorer la rétention et le recrutement en créant une culture de soins de santé au Manitoba qui respecte les pouvoirs décisionnels et l'expertise du personnel infirmier et médical, des professionnels paramédicaux, des aides et du personnel de soutien, et qui leur donne les moyens de faire ce qui convient le mieux pour vous, les patients.

Plutôt que de faire davantage appel aux agences de placement temporaire, nous donnerons plus de capacité d'agir au personnel infirmier.

Plutôt que de fermer les salles d'urgence, nous les rapprocherons de la population.

Et plutôt que d'envoyer plus de patients hors de la province, nous augmenterons le nombre d'interventions chirurgicales ici, dans notre province, là où vous vivez.

Nous ferons du Manitoba un lieu où il est gratifiant d'exercer la médecine, de prendre soin des patients et de conduire des recherches de pointe qui aideront la population à demeurer en bonne santé. Nous améliorerons les soins de santé à tous les niveaux en développant les équipes de soins primaires, en ouvrant plus de cliniques pour blessures légères et maladies bénignes, et en améliorant les soins de longue durée.

Notre gouvernement n'oubliera jamais la façon dont les personnes âgées ont été négligées pendant la pandémie. Nous ferons en sorte que cette situation ne se reproduise plus. Nous prendrons mieux soin des personnes âgées qui nous ont élevés, en soutenant davantage les soins à domicile afin qu'elles puissent vivre de façon autonome aussi longtemps qu'elles se sentent à l'aise de le faire. Nous augmenterons le nombre d'heures de soins directs pour chaque personne âgée résidant dans un foyer de soins personnels. Et nous créerons un poste de défenseur des personnes âgées qui donnera une voix forte et indépendante à ces personnes et à leurs familles.

Aujourd'hui, les temps d'attente dans les services d'urgence de Winnipeg sont parmi les pires jamais enregistrés. Trop de patients quittent ces services sans avoir pu consulter un médecin, et les familles des régions rurales et du Nord sont contraintes de conduire pendant des heures pour accéder à des soins d'urgence.

Notre gouvernement s'efforcera de réduire les temps d'attente dans les services d'urgence en ajoutant des lits dans les hôpitaux de soins actifs. Cette mesure permettra de réduire l'accumulation de patients en attente d'un lit et d'aider tous les patients à recevoir plus rapidement les types de soins dont ils ont besoin.

En ce moment, un grand nombre de personnes au Manitoba font face à des embûches trop importantes pour faire carrière dans le domaine des soins de santé. Notre gouvernement corrigera cette situation. Nous créerons davantage d'occasions de formation dans les régions rurales et du Nord. Et nous collaborerons avec les ordres professionnels afin de simplifier le processus de reconnaissance des titres de compétence pour permettre à plus de personnes de travailler en première ligne.

En accroissant les effectifs de notre système de santé, nous pourrions rétablir notre réseau de soins d'urgence, en commençant par l'ouverture de nouveaux services d'urgence à l'hôpital Victoria et à celui d'Eriksdale.

L'accès aux soins en matière de reproduction est un droit. Notre gouvernement garantira et affirmera les droits d'accès aux services d'avortement, protégera les prestataires de ce type de service et instaurera la gratuité des pilules contraceptives sur ordonnance.

DES COÛTS PLUS BAS

Nous rendrons la liberté aux personnes qui ont actuellement de la difficulté à joindre les deux bouts en rendant le coût de la vie plus abordable.

Alors que l'inflation n'a jamais été aussi élevée depuis une génération, notre gouvernement estime que nous devrions utiliser notre pouvoir pour vous faire économiser de l'argent.

Nous prévoyons vous donner un répit à la pompe dès le commencement de la nouvelle année en suspendant la taxe provinciale sur l'essence. Cela vous permettra d'économiser 14 cents par litre chaque fois que vous ferez le plein.

Cette mesure soulagera les familles, les petites entreprises et les municipalités.

Après les hausses de tarifs d'électricité du gouvernement précédent, notre engagement à geler ces tarifs aidera aussi les familles et les petites entreprises à faire face aux coûts mensuels. Nous y parviendrons tout en respectant l'indépendance de la Régie des services publics et la plus récente demande d'approbation des tarifs, et en garantissant la solidité financière à long terme du Manitoba. Et la meilleure façon d'y parvenir est de mettre fin à la privatisation des filiales d'Hydro-Manitoba et de veiller à ce que la société demeure à jamais publique.

Au cours des prochains jours, nous annoncerons également une nouvelle politique majeure visant à aider l'industrie agricole en réduisant les coûts assumés par les producteurs et les exploitants de ranch.

DES COLLECTIVITÉS PLUS SÛRES

Tout le monde mérite de pouvoir vivre dans un lieu sécuritaire.

Notre nouveau ministère du Logement, de la Lutte contre les dépendances et de la Lutte contre l'itinérance a un objectif simple, mais une tâche immense : mettre fin à l'itinérance chronique dans notre province au cours des huit prochaines années. Nous avons conçu ce ministère afin qu'il n'y ait plus de barrières et d'excuses pour nous empêcher de sortir les gens des abribus et des tentes, en respectant leur dignité, en faisant preuve de compassion et en leur fournissant des logements et des services complets.

Ce nouveau ministère travaillera avec les municipalités, les entreprises, les organismes communautaires et tous les ordres de gouvernement pour permettre à nos proches vivant dans la rue d'accéder sans obstacle au logement, aux services d'aide en matière de dépendances et de soins de santé, et à l'emploi.

Le nombre de personnes décédant en raison d'une surdose de drogues continue d'augmenter au Manitoba. C'est pourquoi il est si important que nous fournissions des services complets visant véritablement à réduire les risques.

La consommation de drogues toxiques déchire nos familles et nos collectivités. Une partie de la solution face à cette crise de toxicomanie consiste à demander des comptes aux personnes qui s'enrichissent grâce à la souffrance humaine. Nous continuerons de poursuivre les fabricants d'opioïdes et nous présenterons une loi sur la richesse inexploquée pour aider à monter un dossier contre les profiteurs du chaos dans nos collectivités.

Nous travaillerons avec les organismes chargés de l'application de la loi, les patrouilles de sécurité de proximité et les organismes communautaires afin de rendre nos rues et nos collectivités plus sécuritaires pour tout le monde. Et nous aiderons la police à concentrer ses efforts sur les crimes violents en embauchant plus de professionnels de la santé mentale pour répondre aux appels concernant des cas non violents.

Nous revitaliserons les centres-villes de nos centres urbains en collaboration avec les municipalités et le secteur des affaires. Alors que les gouvernements précédents ont publié des communiqués de presse, nous consacrons des ressources à la mise en œuvre de projets de premier plan qui amélioreront le centre-ville de Winnipeg — le centre-ville de notre province — ainsi que des investissements à Brandon, à Dauphin, à Selkirk et dans les régions de la vallée de la Pembina et du Nord.

UN INVESTISSEMENT DANS L'AVENIR

Investir en faveur des enfants du Manitoba, c'est investir dans notre avenir.

Au cours des quatre prochaines années, notre gouvernement soutiendra les élèves à toutes les étapes de leur cheminement scolaire, de l'éducation des jeunes enfants jusqu'aux études postsecondaires et aux programmes de formation professionnelle.

Les enfants ne peuvent pas apprendre l'estomac vide. Or, la malnutrition des enfants et la pauvreté familiale touchent beaucoup de foyers. Notre engagement à l'égard d'un programme de nutrition dans toutes les écoles aura une incidence profonde sur la prochaine génération. Cette initiative contribuera à améliorer les résultats scolaires et les taux d'obtention de diplômes ainsi qu'à faire sortir les familles de la pauvreté. Nous prendrons les premières mesures pendant l'année scolaire en cours.

Les parents et les éducateurs savent que le nombre d'enfants par classe est trop élevé. Notre gouvernement travaillera avec les éducateurs pour réduire la taille des classes des plus jeunes apprenants afin que les enseignants et les aides-enseignants puissent consacrer plus de temps personnalisé à chaque élève.

Nous veillerons à ce que les élèves queers et trans de toutes les régions de la province soient respectés et se sentent intégrés et en sécurité. Nous travaillerons avec les collectivités et les divisions scolaires pour que chaque famille soit bien accueillie et incluse à l'école. Nous voulons que le Manitoba soit une société dans laquelle les parents, les éducateurs et les élèves travaillent ensemble, et non les uns contre les autres, et dans laquelle la communauté 2SLGBTQ+ se sent en sécurité et appréciée.

Nous travaillerons avec le secteur de la petite enfance pour retenir et recruter des éducateurs des jeunes enfants et créer des places de garde de haute qualité dans les lieux de travail et les carrefours communautaires, comme le Park Community Centre à Brandon.

Nous soutiendrons l'apprentissage autochtone en créant un poste de sous-ministre adjoint pour l'excellence dans ce domaine afin de faire de la réussite des élèves autochtones un pilier du système scolaire du Manitoba.

Nous recruterons davantage d'enseignants de langue française et rétablirons le poste de sous-ministre adjoint pour le Bureau de l'éducation française.

Nous savons que le financement de l'éducation doit s'adapter au volume d'inscriptions et aux besoins des élèves. Notre premier budget contiendra des mesures en vue de mobiliser les fonds nécessaires pour soutenir nos enfants et petits-enfants.

Le conflit entre Israël et le Hamas a tendu certains des liens qui unissent toute la population du Manitoba. Le message de notre gouvernement est clair : nous formons un seul peuple et la haine n'a pas sa place dans notre province. Pour nous montrer à la hauteur de cette affirmation, nous devons déployer des efforts continus, en commençant dans notre système scolaire.

Notre gouvernement a reçu les confidences d'élèves juifs qui nous disent avoir peur d'aller à l'école. Notre gouvernement s'est entretenu avec des familles musulmanes victimes de discrimination et d'actes de violence islamophobes.

Notre gouvernement sera là pour vous et pour tous les Manitobains. Nous lutterons contre la division et l'antisémitisme en intégrant l'enseignement de l'Holocauste dans le programme d'études de la maternelle à la 12^e année.

Nous militerons pour l'unité et contre l'islamophobie en munissant le personnel éducatif de notre province d'outils provenant de la communauté musulmane du Manitoba.

Notre gouvernement considère que ces mesures ne sont qu'une première étape. Il s'engage à aller de l'avant avec vous pour combattre ces formes de haine, tout comme l'homophobie, la transphobie et toute autre idéologie malveillante qui cherche à diviser la société manitobaine.

UNE ÉCONOMIE PROSPÈRE ET DE BONS EMPLOIS AU MANITOBA

Le cheval économique tire la charrette sociale. Pour pouvoir accomplir notre mandat consistant à réparer le système de soins de santé et à réduire les coûts payés par les familles, nous devons faire croître l'économie et créer les conditions nécessaires à la réussite du secteur privé. Notre gouvernement s'est engagé à garantir la prévisibilité en mettant en œuvre le cadre financier provincial de 2023.

Notre gouvernement entretient d'excellentes relations avec les chefs d'entreprise et travaillera ardemment à renforcer celles-ci. Les entreprises du secteur industriel sont le moteur de la croissance économique et de l'investissement au Manitoba. Nous voulons travailler avec elles pour que la population puisse plus facilement entrer dans le monde du travail, adhérer à un syndicat et accéder à la classe moyenne.

Dans ce but, nous mettons sur pied une équipe qui appuiera le premier ministre en matière d'affaires et d'emploi. Elle sera composée notamment de personnes représentant chaque région et de nombreux secteurs d'activité ainsi que le monde du travail et le secteur patronal. Cette équipe aura pour tâche d'élaborer une stratégie économique provinciale bien définie visant à consolider notre économie diversifiée et à favoriser de nouvelles occasions d'affaires à faible émission de carbone.

Nous rééquilibrerons les relations de travail au Manitoba afin de garantir l'équité aux travailleurs dans l'ensemble de notre province.

Nous mettrons à profit les capacités de l'éducation et de la formation postsecondaires pour veiller à ce que la prochaine génération de travailleurs au Manitoba soit composée de personnes ouvertes d'esprit, réfléchies, hautement qualifiées et prêtes à bâtir l'infrastructure du futur. Nous stopperons la tendance qui voit des travailleurs déménager dans d'autres provinces et nous aiderons les nouveaux Canadiens à obtenir le soutien nécessaire pour prendre racine au Manitoba.

Nous serons à l'écoute des personnes ayant un handicap et nous travaillerons avec elles pour bâtir une province inclusive qui offre à tout le monde les mêmes chances de participation.

Les producteurs agricoles du Manitoba travaillent sans relâche pour nourrir des familles dans la province et à travers le monde. Nous respecterons ces producteurs et nous collaborerons avec l'industrie agricole afin d'investir dans l'agronomie, l'innovation, la résilience et la durabilité.

En même temps, nous poursuivrons les initiatives de réconciliation économique. Partout dans la province, des entreprises, des entrepreneurs et des gouvernements autochtones bâtissent le Manitoba. Notre gouvernement reconnaîtra leur dur labeur et établira des partenariats avec eux pour offrir plus de possibilités à l'ensemble de la population.

Cela se traduira par une collaboration avec la Fédération métisse du Manitoba et les chefs de file des Premières Nations en vue d'élaborer une stratégie de réconciliation économique digne de ce nom.

En collaboration avec des partenaires autochtones, les populations locales et le monde des affaires, notre gouvernement mettra sur pied une véritable stratégie sur les minéraux critiques qui créera des emplois de qualité dans les régions rurales et du nord du Manitoba, tout en bâtissant un avenir sobre en carbone.

Notre province est un carrefour d'artistes tels que Morgan Grace et Keith Ginther, les musiciens métis qui nous ont aidés à marquer aujourd'hui le premier discours du trône de la quarante-troisième Législature. Nous favoriserons la croissance du secteur de la création et nous investirons en faveur des artistes et des festivals locaux afin qu'ils puissent atteindre un plus grand nombre de personnes au Manitoba. Notre province compte une pléthore d'entrepreneurs, de petites entreprises et d'innovateurs. Notre gouvernement investira pour soutenir leurs importantes contributions à la prospérité du Manitoba.

En investissant de façon avisée dans l'infrastructure, nous pouvons veiller à ce que le Manitoba soit un vrai partenaire du commerce interprovincial et mondial. En collaborant avec les résidents du nord du Manitoba et en investissant dans des corridors commerciaux, notre gouvernement veillera à ce que le port de Churchill nous aide à réaliser notre plein potentiel économique en faisant du Manitoba une province maritime.

Nous faciliterons le transport commercial et des personnes dans toute la province en améliorant les aéroports du Nord. Ensemble, nous pouvons bâtir une économie provinciale prospère dans laquelle les entreprises désirent investir et qui permet aux familles de bien vivre et d'avoir de bons salaires.

RÉPONDRE AU DÉFI DU CHANGEMENT CLIMATIQUE

La crise climatique présente l'un des plus grands défis de notre époque. Nous y répondrons sans détour et notre gouvernement ne perdra pas de vue les répercussions que les politiques gouvernementales peuvent avoir sur l'environnement.

Le Manitoba dispose de l'électricité à faible émission de carbone, de la main-d'œuvre qualifiée, des fabricants de véhicules sans émissions et de l'esprit d'entreprise nécessaires à la production abondante de richesses dans le contexte économique actuel. L'objectif de notre gouvernement est de faire du Manitoba un exemple et de montrer aux autres provinces et au monde entier qu'il est possible de bâtir une économie de pointe, en croissance, pourvoyeuse de bons emplois et qui joue un rôle dans la lutte contre le réchauffement planétaire.

Notre nouveau ministère de l'Environnement et du Changement climatique ouvrira la voie. Nous mettrons en place des mesures afin de permettre aux familles d'acquérir des véhicules électriques et des voitures hybrides rechargeables et d'améliorer l'efficacité énergétique de leurs domiciles grâce à des thermopompes géothermiques. Nous mettrons aussi sur pied une industrie de l'hydrogène qui générera des occasions de croissance.

La population du Manitoba cherche des façons de réduire les émissions et de diminuer ses frais d'énergie. Et les entreprises cherchent à décarboner leurs activités. L'énergie propre du futur n'est pas un rêve au Manitoba. C'est une réalité bien présente incarnée par les travailleurs qui font vivre leurs familles en bâtissant notre infrastructure hydroélectrique ainsi que par les chefs d'entreprise et les entrepreneurs qui mettent leur capital en jeu pour construire un avenir sobre en carbone.

Bien sûr, il n'est pas question de traiter la terre, l'air et l'eau comme de simples biens économiques. Nous voulons que les générations futures soient aussi heureuses de vivre ici que nous le sommes aujourd'hui. Voilà pourquoi notre gouvernement travaillera avec les nations autochtones afin de protéger nos terres, nos ressources en eau et notre biodiversité.

TRAVAILLER EN COLLABORATION

La population du Manitoba a confié à notre gouvernement le mandat de travailler en collaboration pour accomplir ces engagements ambitieux.

À nos homologues des autres ordres de gouvernement, sachez que nous sommes prêts à redéfinir nos relations et à travailler avec vous.

Aux municipalités de l'ensemble du Manitoba, sachez que nous travaillerons avec vous pour renforcer votre économie locale, fournir les services et construire l'infrastructure dont vous avez besoin pour faire face à la croissance de la population.

Après des années de croissance entravée, nous assurerons la prévisibilité et faciliterons votre planification grâce à un financement pluriannuel pour les municipalités.

Vous êtes nos partenaires dans le recrutement de personnel en soins de santé et dans la croissance économique. Vous êtes les experts sur le terrain et notre gouvernement respectera votre autorité à l'égard du travail que vous accomplissez.

Nous avons déjà montré que nous pouvons travailler avec le gouvernement fédéral pour lutter contre la crise climatique, rendre la vie plus abordable et réparer le système de soins de santé.

Aux gouvernements autochtones au Manitoba, sachez que nous reconnaissons ce que vous êtes et avez toujours été, c'est-à-dire des gouvernements. Nous travaillerons avec la Fédération métisse du Manitoba et les gouvernements des Premières Nations pour faire avancer nos priorités communes. Nous travaillerons avec les chefs de file inuits au Manitoba et avec les chefs de file de la région du Kivalliq et de tout le Nunavut pour faire du Manitoba un carrefour du Nord.

Nous transformerons le système de protection de l'enfance pour veiller à ce que chaque enfant au Manitoba ait des liens avec sa famille, sa collectivité et sa culture.

Dans cet esprit de réconciliation, notre gouvernement présentera un projet de loi visant à reconnaître Louis Riel comme le premier premier ministre de notre belle province.

Notre gouvernement reconnaîtra l'importance des histoires et de la résilience des survivants des pensionnats autochtones en désignant le 30 septembre, Journée du chandail orange, comme jour férié dans la province. Ce jour-là, comme tous les autres jours, nous inciterons davantage de personnes au Manitoba à s'informer sur notre histoire commune.

Le 30 septembre dernier, la Journée du chandail orange n'était pas un jour férié; ce sera la dernière fois. Dorénavant, toute personne au Manitoba sera en mesure de participer à la célébration, y compris les travailleurs de l'industrie manufacturière, de la construction et d'autres secteurs réglementés par la province. Ainsi, chaque enfant pourra célébrer la Journée du chandail orange, quel que soit l'endroit où travaillent ses parents. C'est un pas de plus pour permettre au Manitoba d'être à la hauteur du slogan « Chaque enfant compte ».

AVANCER TOUS ENSEMBLE

Notre gouvernement est composé de personnes venant de tous les horizons qui se sont rassemblées pour travailler à votre service.

Nous recevons avec humilité le mandat sacré que vous nous avez confié.

Nous serons dignes de la confiance que vous accordez à notre gouvernement pour répondre aux priorités de la population du Manitoba, qu'il s'agisse de permettre à toutes les familles de se bâtir une belle vie dans la province ou d'offrir des soins de santé de qualité plus proches.

Ensemble, nous rejetons les divisions et nous nous rassemblons pour offrir au Manitoba un avenir prometteur.

Ensemble, nous travaillons pour rendre réel ce projet d'espoir et de collaboration.

Ensemble, avec toute la population de la province, indépendamment du lieu de résidence, des origines et du milieu...

Ensemble, les membres de notre gouvernement travaillent pour vous.

Miigwech, merci, thank you.

La lieutenant-gouverneure se retire.

LE PRÉSIDENT OCCUPE LE FAUTEUIL

PRIÈRE ET RECONNAISSANCE DES TERRITOIRES

Le projet de loi mentionné ci-après est lu une première fois :

(N° 1) — *Loi sur la prestation des serments d'entrée en fonction/An Act Respecting the Administration of Oaths of Office.*

(M. le premier ministre KINEW)

Sur la motion de M. le premier ministre KINEW, l'Assemblée confie à Tyler BLASHKO, député de la circonscription électorale de Lagimodière, les fonctions de président adjoint de l'Assemblée et de président des comités pléniers de l'Assemblée.

Mardi 21 novembre 2023

Sur la motion de M. le *premier ministre* KINEW, l'Assemblée confie à M. Robert LOISELLE, *député de la circonscription électorale de Saint-Boniface*, les fonctions de vice-président des comités pléniers de l'Assemblée.

Sur la motion de M. le *premier ministre* KINEW, l'Assemblée confie à M^{me} Rachelle SCHOTT, *députée de la circonscription électorale de Kildonan–River East*, les fonctions de vice-présidente des comités pléniers de l'Assemblée.

Sur la motion de M. le *premier ministre* KINEW, l'Assemblée ordonne que le discours de la lieutenant-gouverneure soit pris en considération demain.

L'Assemblée permet au président de déposer le rapport de la Commission de régie de l'Assemblée législative comprenant sa recommandation à l'égard de la nomination du greffier de l'Assemblée législative du Manitoba.

(Document parlementaire n° 2)

M. le *premier ministre* KINEW propose la levée de la séance. La motion, mise aux voix, est adoptée.

La séance est levée à 14 h 36 et l'Assemblée ajourne ses travaux à demain, 13 h 30.

Le président,

Tom Lindsey